

Homélie Veillé pascale

« Si donc, par le baptême qui nous unit à sa mort, nous avons été mis au tombeau avec lui, c'est pour que nous menions une vie nouvelle, nous aussi, comme le Christ qui, par la toute-puissance du Père, est ressuscité d'entre les morts. » St Paul (Rm 6). En d'autres mots, Saint Paul nous dit que nous sommes déjà ressuscités ! Mais qu'est-ce que la résurrection ?

Certes, elle est la vie après notre mort physique. Mais quand Paul dit que nous menons une vie nouvelle ou quand il dit dans un autre texte que nous sommes déjà ressuscités, comment le comprendre. Que signifie être déjà ressuscité en cette vie terrestre ? Si la résurrection est un passage de la mort à une vie nouvelle, alors, quand faisons-nous déjà l'expérience d'une vie nouvelle ?

Certains ont fait une expérience spirituelle de Dieu tellement forte qu'elle est pour eux une renaissance ponctuelle et unique dans leur vie, un peu comme St Paul sur la route de Damas. Un jour, ils ont vu Dieu. Ceux à qui cela arrivent ne l'oublient jamais de toute leur existence, mais ils ne sont pas très nombreux, même si je sais que quelques-uns dans cette assemblée l'ont vécu.

Il convient plutôt de chercher les expériences plus discrètes de résurrection, des expériences de transformations par l'Esprit Saint, des expériences que nous faisons tous.

Dieu se manifeste à chacun d'entre nous, il le fait sans cesse mais nous ne le réalisons pas. Car Dieu est comme le mouvement profond de notre vie qui va vers lui-même. Ce mouvement n'est pas toujours conscient mais il est puissant même si nous l'ignorons. Il est le mouvement de notre liberté.

Chaque fois que nous saisissons pleinement notre vie sans la subir. Chaque fois que nous nous imposons, plein d'espérance, une tâche trop exigeante pour nous, nous faisons une expérience de résurrection.

Lorsque nous espérons contre toute espérance, lorsque nous nous risquons à aimer d'une manière qui nous dépasse, nous faisons une expérience de résurrection.

Lorsque nous inventons, nous trouvons, nous créons, nous imaginons alors que tout semblait impossible et bouché, nous faisons une expérience de résurrection. Un dépassement de nous-même qui nous surprend nous-même.

Lorsque des expériences simples d'amour, de beauté, de joie sont vécues, acceptées comme des signes de l'amour parfait, de la beauté parfaite et de la joie parfaite qui nous dépasse, nous faisons l'expérience de la résurrection.

Là où des aspects quotidiens, banals et décevants de nos existences sont acceptés, supportés tranquillement et patiemment, grâce à une force dont nous ne savons pas d'où elle nous vient, nous faisons l'expérience de la résurrection.

Lorsque nous sommes face à une obscurité muette, au noir et à l'épreuve et que nous avons l'audace de prier, de nous croire entendu, alors même que ne semble venir aucune réponse de la part de Dieu, nous faisons l'expérience de la résurrection.

Lorsque nous croyons à la lumière malgré la nuit, lorsque nous croyons en un sens, alors que tout dans nos vies semble se vider de sens, nous faisons une expérience de résurrection.

Lorsque nous pardonnons alors que nous étions profondément atteints. Lorsque nous nous relevons alors que nous étions accablés. Lorsque, nous retrouvons des forces pour vivre alors que les épreuves nous ont rendus impuissants, nous faisons une expérience de résurrection.

Là où nous acceptons et assumons un engagement librement, même sans qu'il ait une preuve de succès ou d'utilité comme se marier, être diacre ou prêtre, devenir parents. Ces engagements fous à vue humaine, sont une expérience de résurrection.

Dans tous ces cas, la plupart du temps sans en avoir conscience, nous expérimentons la Vie qui nous vient de Dieu lui-même. Dans tous ces cas et bien d'autres encore, nous faisons l'expérience de la résurrection, même si elle n'est pas nécessairement comprise ou exprimée comme cela.

La liste pourrait s'allonger encore et chacun doit dégager de l'ordinaire de son quotidien ses propres expériences de ce type. C'est là que réside Dieu et sa grâce libératrice. C'est là que nous faisons l'expérience de ce que nous, chrétiens, appelons l'Esprit Saint. C'est là que nous faisons l'expérience de notre liberté. C'est là que nous faisons l'expérience d'être ressuscités.

Parfois, il nous arrive dans ces moments-là de prendre conscience que sans l'aide de Dieu nous n'aurions jamais pu vivre ces renaissances, ces nouveaux départs, ces relèvements. Mais la plupart du temps nous ne réalisons pas que nous le faisons sous l'action de Dieu qui nous fait passer déjà de mort à Vie.

Cette force de Dieu est partout, et elle est expérimentée le plus souvent sans être reconnue comme telle.

Tout ce que je viens de mentionner concerne finalement l'ensemble des êtres humains. Il n'est pas nécessaire d'être baptisés pour le vivre. Alors, qu'est-ce que le baptême change et en quoi nous fait-il être dans une vie nouvelle ?

Le baptême est la garantie que Dieu habite en nous et nous donne la force pour vivre toutes ces expériences. Avec la confirmation et l'Eucharistie qui lui sont liés, le baptême nous aide plus encore à vivre ces expériences, il nous donne d'avoir conscience de l'action possible de Dieu dans nos vies.

Le baptême est une force particulière pour vivre tous ces aspects de notre vie sans les subir comme morts, mais en les transformant dans le sens de Dieu lui-même. « Pourquoi cherchez-vous le vivant parmi les morts » dit Jésus au femmes au matin de Pâques.

Le baptême est la présence de Dieu en nous qui nous donne une force inouïe que nous ne pourrions pas trouver seuls, celle d'aimer sans raison, sans retour et même d'aimer nos ennemis. Le baptême n'est pas la garantie que nous y arriverons, nous savons trop bien les échecs de nos vies en ce domaines, mais le baptême, la confirmation et la communion au corps du Christ sont la source pour essayer de transfigurer nos vies.

Il nous revient le plus difficile, consentir librement à l'action de Dieu qui déjà nous fait passer de la mort à sa Vie ! Le baptême est la force de Dieu qui sans cesse nous fait renaître avec lui, si nous lui donnons notre liberté ! Le Christ le disait à Nicodème, c'est aujourd'hui qu'il nous faut re-naître de l'eau et de l'Esprit, aujourd'hui il nous faut vivre en ressuscités.